

# Конституционно-правовое регулирование прекращения полномочий президента РФ по состоянию здоровья

**Карпушкин Алексей Валентинович,**  
доцент кафедры государственно-правовых дисциплин  
Юридического института Пензенского государственного университета,  
кандидат юридических наук  
Kistin.sergei@yandex.ru

В предлагаемой статье рассматриваются вопросы прекращения полномочий главы государства по состоянию здоровья. Из трех существующих оснований досрочного прекращения полномочий Президента только стойкая неспособность по состоянию здоровья исполнять принадлежащие ему полномочия не имеет ни правового, ни прецедентного регулирования, что свидетельствует о наличии правового пробела по данному вопросу. В этой связи рассматриваются теоретико-правовые проблемы допустимости ограничения права главы государства на врачебную тайну и даются практические предложения по урегулированию самой процедуры прекращения президентских полномочий по состоянию здоровья. Автором статьи делается вывод о том, что запрос на получение медицинских документов о состоянии здоровья Президента должен быть удовлетворен, так как неприкосновенность частной жизни главы государства подлежит ограничению в силу его особого конституционно-правового статуса и наличия широких властных полномочий, затрагивающих права других людей. В статье предлагается принятие федерального закона, устанавливающего такое ограничение и регулирующего процедуру прекращения президентских полномочий по состоянию его здоровья.

**Ключевые слова:** Конституция РФ, Президент, неприкосновенность частной жизни, прекращение полномочий.

## The Constitutional Legal Regulation of Termination of Powers of the President of the Russian Federation for Reasons of Ill Health

**Aleksey V. Karpushkin**  
Associate Professor of the Department of State and Legal Disciplines  
of the Law Institute of the Penza State University  
PhD (Law)

This article deals with the termination of the powers of the head of state for health reasons. Of the three existing grounds for the early termination of the President's powers, only a persistent inability for health reasons to fulfill his powers has neither legal nor precedent regulation, which indicates that there is a legal gap on this issue. In this regard, the theoretical and legal problems of the admissibility of limiting the right of the head of state to medical secrecy are considered and practical proposals are given for regulating the procedure for terminating presidential powers for the state of his health. The author of the article concludes that the request for medical documents on the state of health of the President must be satisfied, since the inviolability of the private life of the head of state is subject to restrictions due to his special constitutional and legal status and the presence of broad powers affecting the rights of other people. The article proposes the adoption of a federal law establishing such a limitation and regulating the procedure for the termination of presidential powers for the state of his health.

**Keywords:** Constitution of the Russian Federation, President, privacy, termination of powers.